
Los descuentos de la próxima edición
del Cyber Day, que se desarrollará entre
el 2 y 4 de junio, esperan abrir el camino
hacia el repunte del comercio electróni-
co. Así lo proyectan en la Cámara de Co-
mercio de Santiago (CCS), con ventas en
el evento de ofertas en línea que deberían
bordear los US$ 520 millones. 

Con esta estimación, se superarían los
números de la versión del año pasado,
cuando se alcanzaron ingresos por más
de US$ 512 millones y las operaciones su-
peraron los 5,4 millones de transacciones.

“Aquí empezarán de nuevo los récord,
después de haber tenido dos años de re-
pliegue en el comercio electrónico”, pro-
nosticó George Lever, gerente de Estudio
de la CCS.

Aseguró que este nuevo Cyber Day lle-
ga en un buen momento para el e-com-
merce local. Según los datos del gremio,
las ventas totales del comercio digital de
bienes alcanzaron $2.540 miles de millo-
nes entre enero y abril de este año, nive-
les que se acercan a lo registrado en 2021
y 2022, años históricos para el mercado
chileno. “La base de compradores se esta-
bilizó tras el crecimiento en pandemia,
por lo que ahora va aumentando su in-
tensidad de compra”, indicó.

Para este año, la CCS prevé ventas por
más de US$ 9.000 millones del comercio
electrónico, un alza interanual del 10%.

Cyber Day
marcará repunte
en ventas del
comercio online

Se prevé que
las ventas del

Cyber Day
sumen unos

US$ 520
millones.
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Es una especie poco estudiada, endémica de la

zona centro-sur de Chile, cotizada en viveros por

la forma de sus hojas. El cambio climático, junto

con otras amenazas, ha disminuido su población. 

Se llama naranjillo, pero no da na-
ranjas. En cambio, su fruto
—carnoso y de color violeta— es
consumido por tordos y raras.

No solo para estas aves nativas es crucial
este árbol endémico de Chile, sino tam-
bién para Aclara, el titular del único pro-
yecto de tierras raras en el país, en la co-
muna de Penco, cuya iniciativa se ha vis-
to retrasada tras el descubrimiento de
seis naranjillos que no habían sido cata-
logados inicialmente.

En 2023, el Servicio de Evaluación
Ambiental (SEA) dio término anticipado
al proyecto de tierras raras, un conjunto
de 17 elementos que son necesarios para
la transición energética, a petición de la
Corporación Nacional Forestal (Conaf)
tras el hallazgo de los seis naranjillos.
Aclara volvió a ingresar el proyecto a
evaluación ambiental, pero el rol prota-
gónico de los árboles no terminó ahí. La
Conaf encontró cuatro naranjillos más
que no habían sido contabilizados.

En abril —en respuesta a la
empresa, que señaló que no había
regeneración de la especie, según
observaciones realizadas a lo largo de
tres años— la Conaf solicitó un análisis
que permita “afirmar la ausencia de re-
generación en un período de al menos
cuatro años”.

¿Cuál es este árbol que ha causado
discordia? El naranjillo, cuyo nom-
bre científico es Citronella Mucronata,
se encuentra entre las regiones de
Coquimbo y La Araucanía, en alturas
entre los 25 metros y los 1.450 metros
sobre el nivel del mar. Federico Lue-
bert, botánico y profesor titular de la
Universidad de Chile, indica que se
estima que hay entre seis mil y siete
mil naranjillos. “A pesar de tener un
área de distribución amplia, en cada
lugar donde ocurre hay pocos indivi-
duos”, explica.

En el grado de conservación, la es-
pecie se encuentra en estado Vulnera-
ble, el de menos peligro de los tres que
existen en la categoría de amenaza. Pa-

ra su clasificación, Luebert explica que
se consideran criterios como su distri-
bución geográfica, el tamaño y la de-
clinación de la población en el tiempo. 

Para llegar a un tamaño adulto, el bo-
tánico estima que el árbol se demora alre-
dedor de 100 años, pero advierte no hay
mucha documentación al respecto. “En

general, existe muy poca información so-
bre la ecología de la especie”, coincide
Cristián Echeverría, director del Labora-
torio de Ecología de Paisaje y profesor ti-
tular de la Universidad de Concepción.

Luebert señala que el cambio climá-
tico ha afectado la reproducción de es-
ta especie, debido a la disminución de
las precipitaciones. En 2014, Echeve-
rría cuantificó que en los diez años pre-
vios el tamaño de la población había
disminuido en 9,1%. Pese a que no ha
vuelto a calcular la reducción, comenta
que “considerando los incendios del
2017 y 2023, el tamaño poblacional ha
disminuido, como también su distri-
bución geográfica”.

Además, algunos árboles no flore-
cen todos los años, pese a que el fenó-
meno debiese ser anual, afirma. 

Una de las características del naranji-
llo son sus hojas, que poseen varias ter-
minaciones espinosas cuando el árbol
es joven, dice Luebert. Al crecer, las ho-
jas retienen solo una espina en la punta.
Este distintivo es uno de los argumen-
tos de venta para los viveros que co-
mercializan el árbol, donde se pueden
encontrar a menos de $10.000.

Luebert explica que el hecho de que
el naranjillo esté amenazado no implica
que la especie esté “protegida”. Afirma
que “el hecho de que se venda en vive-
ros promueve su propagación”.

Naranjillo: El árbol de la discordia que ha
retrasado el único proyecto de tierras raras

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

LOS 17 ELEMENTOS QUÍMICOS SON CLAVES PARA LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA

Un viaje relámpago pero emotivo fue el que
realizó el fin de semana pasado el alcalde de
Huechuraba, Max Luksic, a Ecuador. Fue invi-
tado especialmente por el Presidente reelecto
Daniel Noboa, quien ese sábado tomó pose-
sión de un nuevo mandato hasta 2029.

El vínculo de ambos nació hace años en los
llamados encuentros “Padres e hijos”, que or-
ganizan anualmente las grandes familias em-
presariales de Latinoamérica. Ambos partici-
paban y además tienen la misma edad —hoy
37 años—, por lo que se hicieron amigos. Lue-
go coincidieron en EE.UU. y ahí empezaron a
juntarse más. Max entró a Babson College y
Daniel a la NYU. “Se juntaban mucho a comer,
a conversar, a tomarse algo, por ejemplo”,
cuentan cercanos al alcalde.

Luego cada uno se concentró en lo suyo, pe-
ro cuando Daniel fue elegido por primera vez
presidente de Ecuador, Max lo contacta y lo-
gra una entrevista para Canal 13. Entonces re-
toman la amistad y es el como punto de quie-
bre para Luksic y su interés en el servicio pú-
blico. Para él y muchos, fue el detonante que
finalmente hizo que se decidiera postular a la
alcaldía de Huechuraba. Incluso, fue uno de

los primeros en saber su decisión.
Por eso, al asumir un nuevo mandato, No-

boa lo invitó especialmente. Llegó a Quito el
viernes, comió en su casa, y el sábado lo
acompañó en la ceremonia. “Qué orgullo
verte cumpliendo tu sueño de servir al pue-
blo de Ecuardor”, publicó Luksic en su cuen-
ta X. Agregó: “Gracias amigo, fuiste quien
me dio el último empuje para comenzar mi
vida en lo público”.

Luego regresó a Santiago, pero no sin antes
ponerse de acuerdo para hacer un paseo fami-
liar a fines de año. 

La amistad de Max Luksic con el Presidente
reelecto de Ecuador, Daniel Noboa
MARISA COMINETTI

Daniel Noboa y Max Luksic se conocieron hace
años en los encuentros “Padres e hijos”.
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Recorrer las históricas calles de
Londres de por sí ya es un buen pa-
norama. Y mejor aún si es en pri-
mavera y en una e-bike de Forest, la
startup de micromovilidad funda-
da por chilenos y hoy segundo ma-
yor operador europeo de esta mo-
dalidad de transporte compartido.
Esta actividad fue solo una de la ex-
tensa agenda de la gira de negocios
por la capital inglesa que organizó
Endeavor Chile y que reunió a un
exclusivo grupo de ejecutivos de
family offices, además de inversio-
nistas y emprendedores.

Entre los representantes de
grupos empresariales estaban Ro-
drigo Debesa, CEO de Iscor, de la
familia Cortés Solari; Cristina Ya-
rur, de Inversiones Olombi y de
una de las ramas de Empresas
Juan Yarur; José Tomas Daire, del
negocio familiar CF Inversiones;
José Antonio Pérez, de WildSur
de los Lería-Luksic, y Tomás De-
necken, de 30N Ventures, fondo
donde es socio de los Said. De los

ging director de OpenAI.
Asimismo, la delegación chilena

tuvo acceso a reuniones con fondos
de inversión, expertos del sector y
referentes del ecosistema de inno-
vación británico, con el fin de cono-
cer de primera fuente cómo Lon-
dres se ha consolidado como un
hub global. A su vez sostuvieron
una reunión con representantes de
ProChile, para reforzar los vínculos
institucionales y la colaboración
para promover el emprendimiento
chileno en el exterior.

recorrido en bicicletas eléctricas
por lugares históricos como Saint
Paul’s Cathedral y London To-
wer—, un encuentro con el cofun-
dador y CEO de Forest, Agustín
Guilisasti, quien en la sede central
de la startup contó sobre su expe-
riencia, el negocio y proyecciones. 

El grupo también participó en un
evento del fondo global Endeavor
Catalyst. Este fue en el Tate Modern
o museo británico de arte moderno,
al cual asistieron el cofundador de
LinkedIn, Reid Hoffman, y el mana-

emprendedores, viajaron Karina
von Baer, de Agrotop; Hans Pie-
ringer y Pablo Cifuentes, de Pha-
ge Lab, y José Ignacio Parada, de
Bioelements. De los fondos de
venture capital, estaban represen-
tantes de Waterlemon, Lettice Ca-
pital y de The Venture City.

Bautizada como London Inves-
tor Tour y con Patricio Rojas —di-
rector ejecutivo de la red en Chi-
le— como líder del grupo, la visi-
ta fue realizada del 12 al 19 de ma-
y o e i n c l u y ó — a d e m á s d e l

La gira londinense que reunió a family
offices, inversionistas y emprendedores

MARISA COMINETTI Parte del
grupo de
Endeavor
que recorrió
el centro de
la capital
inglesa en
las e-bikes
de Forest.
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Jean-Paul Luksic también estuvo presente en
redes sociales, aunque lo hizo a través de
LinkedIn. Aquí, Antofagasta Minerals subió
un documental que revive la historia de Los
Pelambres en sus 25 años de historia. “Pe-
lambres para mí ha sido lo más espectacular
que nos ha pasado. Yo creo que hay un antes
y un después”, dice Jean-Paul Luksic al inicio
del video. Y luego, junto a los comentarios de
otros altos ejecutivos de la minera, recuerdan
los distintos momentos complejos que vivie-
ron durante el desarrollo del proyecto mine-
ro. Entre estos, el presidente de Antofagasta
Plc. recuerda una conversación que tuvo con
su padre Andrónico, quien entonces le advir-
tió: “¿Tú tienes claro lo que estoy haciendo
acá? Estoy colocando todo lo que he hecho en
mi vida. Si esto no funciona, me quedo con mi
casa”, contó Luksic, y también reveló que
hasta sus hermanos lo llamaban para decirle
si se había vuelto loco.

Jean-Paul Luksic 
y la historia de Los
Pelambres en LinkedIn
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US$ 9.000
millones deberían alcanzar las ventas

totales del comercio electrónico en el merca-
do chileno, según las proyecciones de la

Cámara de Comercio de Santiago. Este de-
sempeño implicaría un crecimiento de 10%,
versus los números registrados en 2024.
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